
ENTREVISTA 

La diputada Carmela García Moreno explica por qué 
abandonó UCD para apuntarse al 

partido Acción Democrática, de Fernández Ordóñez 
La diputada madrileña es ahora uno de los puntales del nuevo partido Acción Democrática, liderado 

por Francisco Fernández Ordóñez. Carmela García Moreno es una de las mujeres más activas 
del Parlamento desde que se puso en marcha el régimen democrático. Tiene ya una 

experiencia política considerable. Y ahora se la ve más segura de sí misma que al principio. Es 
como si en ella hubiera madurado la vocación política. Carmela ha llevado siempre con resignación 

eso de ser mujer en la política y de ser una mujer guapa, pues ambas cosas, 
en este país, todavía no se han digerido bien. 
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Su discurso político es de una enorme 
fluidez («Me enrollo mucho, ¿verdad?», 
te pregunta de vez en cuando) y tiene 

• las ideas claras sobre el inmediato pasa
do y el inmediato futuro, quizá más que 
sobre el presente. Se la ve con ganas de 
trabajar y de no dejarse enredar en la 
maraña del desánimo. 

—Quisiera un breve juicio de las pro
fundas razones políticas que os han lle
vado a separaros de Unión de Centro 
Democrático y constituir otro partido 
distinto. 

—La gran razón política es la consoli
dación del s is tema democrá t i co . 
Creíamos que era necesario marcar una 
identidad clara del espacio vacío entre 
la UCD y el PSOE, llenar ese espacio 
con un proyecto político de equilibrio, 
de centro, que ayude a la reelaboración 
del mapa de fuerzas políticas. La dere
cha tiene que tener una representación 
mayor que la que tiene en Coalición 
Democrática. 

—Pero cuando se fundó UCD tendría 
sentido, si en ella estabais... 

—Las circunstancias han cambiado. 
Se constituyó como alianza de grupos en 
función de un mensaje muy claro: hay 
que transformar el sistema autoritario 
en uno democrático, evitando los trau
mas de una ruptura. En aquel momento 
estaba justificado que se aglutinaran 
fuerzas que en Europa tienen apoyos 
populares diferentes con el fin de elabo
rar una Constitución. Cuando empiezan 
los desacuerdos en UCD es cuando se 
comienza a desarrollar los principios 
constitucionales, cuando se empieza a 
ejecutar los vagos principios en que to
dos estábamos de acuerdo. Por eso, aho
ra tenemos que ocupar un espacio que 
estaba vacío para ayudar a consolidar el 
sistema. Quizá sepuede criticar la opor
tunidad del momento en que lo hemos 
hecho. 

—Se os acusa de haber roto un com
promiso con los electores. 

—Muchos electores votaron a UCD en 
las listas cerradas por el equilibrio que 
representaba el que allí estuvieran seño
res como Herrero de Miñón, Alzaga y 
Fernández Ordóñez. Eso lo hemos valo
rado mucho, y de ahí que hayamos deci
dido apoyar al Gobierno en las cuestio
nes fundamentales para no romper ese 
Principio de elección en listas cerradas, 

ero al mismo tiempo tratamos de fijar 
identidad a través del grupo parlamen
tario que hemos solicitado, aunque sea 
en temas menores, en explicaciones de 
voto, en iniciativas legislativas. 

Hay gente que se empieza a quedar en 
casa por no encontrar acomodo ni en esa 
estructura, más tradicional de UCD, ni 
en posiciones coincidentes en el Partido 
Socialista. 

«MOVILIZAR A LA GENTE» 
—Y ahí es donde decís que está vues

tro electorado potencial... 
—Es un voto urbano, de clase profe

sional liberal, de jóvenes. Todo lo que 
sea ayudar a movilizar a la gente supone 
ayudar a consolidar el sistema. Pero sa
bemos que nuestro proyecto de partido 
no es a corto plazo, sino para cinco o diez 
años. Nuestra opción ha de ser el centro 
progresista de este país para dinamizar 
el cambio que a la derecha le cuesta 
hacer, o bien moderando el cambio que 
a algunos les da miedo que se produzca. 

—Se os acusa de haber estado terri
blemente incómodos en UCD desde el 
primer momento y de encontraros mu
cho más cómodos con los socialistas que 
con la gente de UCD. 

—Hemos estado a gusto mientras que 
hemos podido desarrollar los proyectos 
sin que eso supusiera una lucha diaria y 
de relación humana casi visceral en 
ciertos momentos. Te empiezas a encon
trar a disgusto desde el momento en que 

ves que es muy difícil sacar unas refor
mas y unos cambios que estaban defini
dos en unos programas electorales y que 
lo que se plantea dentro de tupropio par
tido no es que las reformas se moderen, 
sino que se recorten los cambios que ya 
se han hecho, y a los que se echa la 
culpa del alejamiento de los electores y 
de la abstención. 

En cuanto al PSOE, hemos podido es
tar más cerca de ellos en algunas cues
tiones, pero son momentos accidentales 
y coyunturales. Pero no puedo saber si 
estaría a gusto en el PSOE porque nun
ca esstuve. Hemos salido de UCD sin un 
compromiso político determinado con 
ninguna fuerza. No está cerrada la posi
bilidad si UCD se mantuviera en sus 
afanes progresistas y de cambio de vol
ver a reencontrarse con ella. O si el 

«La gran razón política 
de mi salida del 

partido centrista es la 
consolidación del 

sistema democrático. 
Creíamos que era necesario 
marcar una identidad clara 

del espacio vacío entre 
la UCD y el PSOE» 

«Acción Democrática busca 
el voto urbano, de clase 

profesional, liberal, 
de jóvenes... Pero sabemos 

que nuestro proyecto 
de partido no es a corto 

plazo, sino 
para cinco o diez años» 

PSOE plantea un programa socialde-
mócrata de reformas, tampoco po
dríamos decir que estuviera cerrada la 
Posibilidad de un encuentro con ellos, 

ero nuestro objetivo inmediato es cons
tituirnos como organización propia con 
una oferta concreta. 

ANTESALA DEL AÑO ELECTORAL 
—¿Qué espera Carmela García More

no, razonablemente, que suceda durante 
este año 1982 que acaba de comenzar? 

—Lo lógico es que fuera un año pre
vio a un año electoral. Y la normalidad 
democrática exige que se cumplan las 
fechas en la celebración del consejo de 
guerra y que se dicten las sentencias. 
Después hay que empezar a preparar 
unas elecciones que han de ser 
auténticamente libres. Que ninguna 

i paso poí la Administración 
sobre todo por la Dirección 

General de la Juventud 
me ha¡ dado un profundo 

conocimiento de 
inciona. Y he visto 
burocracia y faltan 
política de Estado» 

también en sus publicaciones, discursos 
y actuaciones. Su soporte ideológico es 
el socialdemócrata, pero abierto a las 
posiciones liberal-progresistas. La so-
cialdemocracia es su método y su talante 
es liberal. El paso que acaba de dar le ha 
sacado de una posición cómoda. 

—Y como persona... 
—Como persona, Paco es un hombre 

entrañable, con un atractivo humano es
pecial, con una gran cultura. Es un inte
lectual que tiene la ventaja de ser muy 
práctico en las definiciones políticas. 
Como amigo y como compañero de con
versación es delicioso. Más que ambi
güedad, lo que hay en él es, como buen 
intelectual, un continuo cuestionarse de 
todas las cosas. 

—Por último, Carmela García More
no, ¿qué enseñanza política y humana 
has extraído de tu paso por la Adminis
tración y por UCD y a qué aspiras en el 
futuro? 

—La experiencia de partido me ha 
formado mucho en el terreno humano, 
me ha endurecido bastante, en el senti
do de ser mucho más dúctil en las rela
ciones y en los afectos. Mi paso por la 
Administración me ha dado unos cono
cimientos que yo no tenía sobre la buro
cracia y la relación entre departamen
tos. Y me ha dado la enseñanza un poco 
triste de que faltan criterios de Estado. 
Hay una descoordinación interministe
rial tremenda. En la Dirección General 
de la Juventud y Promoción Sociocultu-
ral vi que las competencias son muy 
limitadas y que la facultad de propuesta 
pasa por 18 niveles administrativos y al 
final se pierde en los despachos. Sobra 
burocracia, falta coordinación, sobra 
Administración y falta política de Esta
do. Pero he aprendido cómo funciona 
eso por dentro. Y he tenido ocasión de 
relacionarme con colectivos variopintos, 
de ayudar a la gente a entenderse. 

LA ADMINISTRACIÓN, CLAVE 
—¿Y para el futuro? 
—Pues quisiera que en cualquier 

próxima experiencia no tuviera dtie sa
car esas mismas conclusiones en cuanto 
a la Administración y la política de Es
tado. La reforma de la Administración 
es absolutamente necesaria. En esa cues
tión está trabajando un equipo de gente 
del partido Acción Democrática para 
hacer una oferta clara y real. Yo no 
tengo deseos de puestos concretos, como 
he demostrado. Todo lo que he tenido en 
política lo he ido dejando: la secretaría 
de Cultura de UCD, la asesoría con el 
presidente Suárez, la Dirección General 
de la Juventud. 

—Dimitiste irrevocablemente como 
directora general de la Juventud cuan
do os marchasteis de UCD. 

—Eso me pareció coherente, al ser 
una dirección general bastante política. 
En esa gestión nunca tuve dificultades 
con ningún grupo parlamentario, ni con 
la Generalitat, ni con nadie, excepto con 
mi propio partido. Iñigo Cavero recibía 
constantemente cartas en las que le 
pedían que me cesara, por hacer decla
raciones, por decir que hacía falta una 
política demográfica en este país, que no 
existía, etc. Y eso que yo no tenía facul
tades resolutivas en esos temas. En los 
dos congresos de UCD yo había sido po
nente de esos temas, que se habían apro
bado. También me marché de la presi
dencia de la Comisión de Universidades 
del Congreso de los Diputados. Quizá 
sean gestos excesivamente testimoniales 
que no se valoran, pero me dan una 
mínima satisfacción. 

Texto: Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: Asunción Abad 

mágica que arregla los problemas. Por 
eso, la crisis económica y el desempleo 
influyen en la crítica al sistema demo
crático, en tanto que no es capaz de solu
cionar esos problemas, tal como yo lo 
palpo en la calle. La cuestión es conven
cer a la gente de que no deben descon
fiar del sistema, pues la evolución eco
nómica depende, sobre todo, de la acti
tud de los diversos elementos que inter
vienen en el proceso productivo. 

ORDÓÑEZ, ANIMAL POLÍTICO 

—Conocemos a Fernández Ordóñez 
como político, que ha sido ministro dos 
veces y que ha impulsado dos grandes 
reformas. ¿Pero, cómo es ahora el líder 
de vuestro partido, el hombre, el 
político? 

—Paco Fernández Ordóñez es un ani
mal político, preocupado siempre por el 
proceso de transformación de la socie
dad española. Con la reforma fiscal y 
con la ley del divorcio ha dejado bien 
claros sus deseos reformistas. Es un 
político eficaz y coherente con sus pro
gramas. Sus planteamientos son clara
mente socialdemócratas, como se ve 

«Hemos estado a gusto en 
UCD mientras que podíamos 

desarrollar los proyectos 
sin que eso supusiera 

una lucha diaria y visceral. La 
situación cambió 

cuando lo que se plantea 
dentro de tu propio partido no 

es que las 
reformas se moderen, sino 

que se recorten 
los cambios ya hechos» 



Enseña a tocar diversos instrumentos, gratis, a los niños y jóvenes de 
Villa del Prado 

'Angelillo; con los componentes & 
<¡su» banda de música, a la puerto 
de la iglesia de Villa del Prado. ¿' 
grupo sólo tiene como uniforiff 
una gorra; no hay dinero para m** 

«ANGELILLO», UN MAESTRO DE 
LA MÚSICA POPULAR Ángel García Herrero, «Angelillo», es 

un ordenanza del hospital de Villa del 
Prado que siente pasión por la música. 
Las horas que le deja libre su trabajo 

las dedica por entero a enseñar de 
forma totalmente desinteresada el 

solfeo a los chicos de su pueblo y se ha 
propuesto demostrarse a sí mismo y a 

la gente que le considera poco 
capacitado que con voluntad y tesón 
puede conseguir lo que otros muchos 
ni siquiera intentan. El está a medio 
camino de lo que busca: formar una 

banda de música 

«Tenía ocho años cuando 
empecé con la guitarra, y a los 
diez ya tocaba en una rondalla 
en Madrid, pero' tuve que de
jarlo porque mi padre perdía 
mucho tiempo para llevarme 
hasta Madria. Después aprendí 
solfeo con el sacristán y empe
cé a tocar el clarinete, para 
continuar con el bajo. A los 
dieciocho años lo deje. Sin em
bargo, al casarme volví, y con 
otros amigos del pueblo forma
mos una orquestilla. Ahora soy 
el organista de ,un grupo que 
tenemos otros tres amigos y yo. 
Mi meta está en montar una 
banda de por lo menos 25 
músicos.» 

De momento tiene 12 niños 
y seis personas mayores, a los 
que durante tres horas diarias 
enseña en su casa el solfeo y a 
tocar los instrumentos. «Con 
los que ya saben tocar, de siete 
a ocno de la tarde; de ocho a 
nueve, solfeo, y de nueve a 
diez de la noche, otros tres, que 
tiene instrumento.» Doce ya to
can el clarinete, el bajo o el 
saxofón; dos acaban de com
prarse un bajo y un clarinete y 
otros dos están pendientes de 
que se los compren sus padres. 

INSTRUMENTOS USADOS 

«Todos los instrumentos son 
usados, porque los presupues
tos familiares no dan para 
comprarlos nuevos por lo caros 
que son. Nos apañamos con lo 
que encontramos de segunda 
mano. Un saxofón, por ejem
plo, cuesta unas 20.000 ó 30.000 
pesetas; una trompeta y un cla
rinete, 15.000. Si un día saca
mos para ello, podremos aspi-

Angel García Herrero trabaja como 
ordenanza en el hospital 

del municipio, y a base de voluntad 
y tesón ya casi 

ha conseguido su objetivo: formar 
una banda musical 

«A pesar de mis esfuerzos, en el pueblo hay 
gente que afirma que no sirvo 

para enseñarporque 
no tengo título del Conservatorio» 

De momento, «Angelillo» ya tiene como 
alumnos a doce niños y seis personas 

mayores, a los que durante tres horas diarias 
enseña desde el solfeo hasta divesos 

instrumentos 
«Tenía ocho años cuando comencé con la 

guitarra, y a los diez ya tocaba en una 
rondalla de Madrid, pero tuve que dejarlo 

porque mi padre perdía mucho tiempo para 
llevarme hasta la ciudad» 

rar a más, pero por ahora con 
lo que tenemos es suficiente.» 

Lo que resulta más sorpren
dente es el interés que ha con
seguido despertar en los chava
les por la música. Todos van 
cada tarde a casa de «Angeli

llo» voluntariamente, sin que 
nadie les obligue a hacerlo. Los 
padres de algunos de ellos se 
enteraron que sus hijos estaban 
estudiando música al cabo de 
cierto tiempo porque no lo 
decían, no fuera que no les de

jaran. Ahora todos estaban en
cantados. La idea de formar 
una banda se le ocurrió a «An
gelillo» hace algo más de un 
año. Se lo dijo al párroco, «a 
ver qué le parecía», y como éste 
le dijera que muy bien, se puso 

Los domingos y días festivos,«Angelillo» se dedica profesionalmente ala música con un grupo formado por varios 
amigos, que aparecen en la foto junto a sus cuatro «peques»- • 

a ello. En seguida consigu1" 
reunir cerca de veinte chava' 
les, pero como en el pueW° 
mucha gente opina de él qü ' 
no sirve para enseñar solfe° 
«porque no tengo ningún títul" 
ni carné del Conservatorio'1 

alguien le robó la idea y cofl' 
trató a dos profesores de M*' 
drid. Esto a «Angelillo» le ha 

dolido mucho, porque la may0^ 
ría de los chiquillos que esta' 
ban con él se fueron a apre"' 
der a tocar la guitarra. Es una 

espina que tiene clavada y QVe 

le ha dado bríos para seguir' 
con más voluntad si cabe, la 

tarea y poder demostrar a 

quienes en cierto modo le des' 
deñan que puede hacer lo rflis' 
mo o más que otro» 
teóricamente más preparado^ 
Por eso «me voy a prepar3*, 
para el año próximo enseñ3' 
otro método». 

Otra de las cosas que tiefl 
muy claras es que lo quiere ha' 
cer solo, sin ayudas de nadie' 
«aunque si viene alguna ay<¡>dg 
no la vamos a despreciar, soltf 
todo para comprar los unifor
mes o algún instrumento, y * 
es de la Diputación, me)01' 
pero tampoco voy a mendig^ 
Si puede ser, lo voy a hacer s»j 
ayudas; por eso no molesto * 
Ayuntamiento, a pesar de <t* 
el alcalde me ha dicho Qu 

pida algo». 
Juanjo ALBARR^ 
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Una orden ministerial va a limitar la superficie de tierra que se podrá 
idar en nuestra región 

Las tierras de nuestra región se podrán arrendar por un período de hasta veintiún 
años, cifra que para los arrendadores se considera excesiva porque impide la amovili

dad» de las fincas 

HHAZO »IDS 
Tratando de conseguir un equilibrio entre los intereses de los 

propietarios de las tierras y los arrendatarios, uno de los 
Proyectos que figuraban en el programa para el cambio de la 
agricultura, elaborado en su día por el anterior ministro de 

Agricultura, Jaime Lamo, era el de los arrendamientos 
rústicos. Un año después de su publicación en el «Boletín 

Wicial del Estado», la ley sigue sin proporcionar los frutos 
que se esperaban de la misma, sobre todo para conseguir una 

movilización del mercado de la tierra. Hoy, como hace un 
ano, son principalmente tres los problemas que presenta esta 

ley y que han dado lugar a importantes discrepancias entre 
las diferentes organizaciones agrarias 

Hay 
que destacar el que los plotación, contando con las 

Periodos para el arrenda- tierras arrendadas, se eleva a 
jniento se puedan prolongar 500 hectáreas de secano, 50 
"asta un total de veintiún de regadío y las 1.000 para 
anos, cifra que para los forestales o aprovechamiento 

. . ganadero. En este grupo 
están incluidos, entre otros. 
los siguientes pueblos: La 
Acebeda, Alameda del Valle, 
El Atazar, Berzosa de Lozo-

arrendadores se considera 
, ^ c esiva a pesar de los meca

nismos que existen para la 
revisión de rentas. Conseguir 
»a movilidad de la tierra con 
estos plazos es algo que no se 
a« ^Srado en este primer 
ano de funcionamiento de la 
nueva ley. 

Sin embargo, estos topes 
^arcados por la ley serán de-
unidos para cada una de las 
provincias por una próxima 
orden ministerial que está 
elaborando el Ministerio de 
Agricultura. 

Dentro del mapa nacional, 
« Provincia de Madrid1 figu 
en la zona intermedia, en 
uanto que no existen zonas 
xcesivamente ricas como 

si. J e a u c i r al mínimo las 
uperficies que se autoriza

ran para explotar. 
forí .^diendo a estas carac-
AriA u c a s- l a Provincia de Ma
drid ha sido dividida en cinco 
caüP°s' s l e n d o distintos para 
SUD f"° d e e l l o s l o s t o p e s d e 

ya, Bústarviejo, Cabanillas de 
la Sierra, La Cabrera, Ca-
nencia, Cervera de Buitrago, 
Garganta de los Montes, Gar
gantilla de Lozoya, Gascones, 
Guadalix de la Sierra, La Hi-
ruela, Horcajo de la Sierra, 
Horcajuelo de la Sierra, Lo
zoya, Lozoyuela, Madarcos, 
Manjirón y Miraflores de la 
Sierra. 

Prácticamente con unas 
diferencias mínimas en lo 
que a topes de superficie se 
refiere, la orden contemplará 
un segundo grupo en el que 
se siguen manteniendo las 50 
hectáreas de regadío, las 500 
de secano, mientras que para 
forestales o aprovechamiento 
ganadero extensivo la cifra 
máxima es de 900 hectáreas. 

En este segundo grupo 
están los pueblos de Alpedre-
te, Becerril de la Sierra, Boa-uPerficies.' „., _ 

Para el primer grupo, los io! Cercedilla, Collado Me 
wpes de superficies por ex- diano, Collado Villalba V. 

La nueva normativa 
sobre 

arrendamientos 
rústicos ha 

provocado una 
fuerte 

polémica 
Asociación de 
Empresarios 

Labradores de 
Madrid: «Los topes 
coartan la libertad 

de empresa y 
condicionan el 

desarrollo de una 
agricultura 
moderna» 

Escorial, Fresnedillas, Gala-
pagar, Guadarrama, Hoyo de 
Manzanares, Manzanares el 
Real, Los Molinos, Moralzar-
zal, Navacerrada, Robledo de 
Chávela, San Lorenzo de El 
Escorial, Santa María de la 
Alameda, Torrelodones, Val-
dequemada y Zarzalejo. 

En un tercer grupo se in
cluyen términos municipales 
de zonas de una mayor rique
za agrícola, estableciéndose 
los topes en las 450 hectáreas 
en secano, 40 hectáreas para 
regadío y las 900 para apro
vechamientos forestales o ga
naderos. En este bloque esta-

°üeX'arrendadas, 

rán los pueblos de Er Álamo, 
Aldea del Fresno, Arroyomo-
linos, Batres, Cadalso de los 
Vidrios, Casarrubuelos, Ceni
cientos, Colmenar del Arro
yo, Colmenareio, Cubas Cha
pinería, Fuehlabrada, Gri
ñón, Humanes de Madrid, 
Moraleja de Enmedio , 
Móstoles, Navalagamella, 
Navalcarnero, Navas del 
Rey, Parla, Pelayos de la 
Presa, Quijorna, Rozas del 
Puerto Real, San Martín de 
Valdeiglesias, Serranillos del 
Valle, Sevilla la Nueva, To-
rrejón de la Calzada, Torre-
jón de Velasco, Valdemoro, 
Valdemorillo, Villa del Pra
do, Villamanta, Villmantilla 
y Villanueva de Perales. 

En un cuarto grupo están 
las tierras de los términos 
municipales que, por sus pro
ducciones en regadíos, pro
porcionarían una mayor ri
queza. En este caso, los topes 
para secano son 400 hec
táreas, 900 para aprovecha
mientos forestales o ganade

ros y solamente 30 si se trata 
de regadíos. En este caso, 
están los pueblos de Ambite, 
Aranjuez, Belmonte del Tajo, 
Brea del Tajo, Carabaña, 
Ciempozuelos, Colmenar de 
Oreja, Chinchón, Estremera, 
Fuentidueña del Tajo, Mora-
ta de Tajufla, Orusco, Perales 
de Tajuña, San Martín de la 
Vega, Tielmes, Titulcia, Val-
daracete, Valdelaguna, Villa-
conejos, Villamanrique de 
Tajo y Villarejo de Salvanés. 

Contra la existencia de es
tos topes se ha manifestado el 
presidente de la Asociación 
de Empresarios Labradores 
de la provincia, Agustín Co
minero, por entender coarta 
la libertad de empresa y por 
estimar que en parte condi
cionaría el desarrollo de una 
agricultura moderna. 

Por su parte, miembros de 
la FTT y de la COAG han 
señalado la necesidad de es
tos topes, que sin dar lugar a 
unas estructuras minifundis-
tas en el sector agrario pue
den evitar una excesiva con
centración de tierras 

V,1vl. 


